

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Sábado 10 Noviembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.

Núm. 4.757.

D. Emilio Castelar

Castelar es el primer orador de España, es el príncipe de nuestros oradores, según la expresa declaración de otro orador elocuentísimo, según la misma frase de Már-tos.

La palabra de Castelar es la palabra que con mas alta inspiración ha defendido la libertad, según el testimonio de la gran inteligencia de Cánovas del Castillo.

¿Para qué necesita Castelar otras consagraciones de su incomparable oratoria?

Tiene mas fantasía que Vergniaud y mejor sintaxis que Olózaga, la retórica de Demóstenes y la memoria de Masillon. ¿Se necesita mas? ¿Se puede tener tanto? Pues no hablemos del orador si todo está dicho; hablemos del hombre público y del hombre privado.

No hablemos del orador, sino de Castelar.

Pasaron los cuarenta años primeros de su vida. Vive ahora los cuarenta años segundos. Entonces dijo: Mi palabra y mi fantasía darán su fruto, y lo dieron. Ahora dice: La razón y yo contra todo el mundo. Y hasta ahora él y su razón están contra todos los republicanos.

¿Qué tri-te es tenerle en tanto como le tenemos, estimarle en cuanto estimarle podemos, y admirarle en cuanto merece la gran figura de nuestro gran orador, viviendo al mismo tiempo enfrente de él, así por los mandatos de la propia convicción, como por los deberes mas elementales del honor propio!

No hay político en España mas desinteresado que Castelar. Hoy caído, hoy sin mando ni influencia, hoy sin posiciones oficiales, hoy renuncia al único caudal de los hombres políticos en la oposición, la ciega, la inconsciente popularidad. Hoy Castelar no la quiere, porque hoy Castelar aborrece el ruido. Y lo aborrece desde los cañonazos de Cartagena. Si alguien pudiera dudar de la buena fé con que Castelar inició sus propagandas democráticas, la conducta severa que ahora se impone, hace indudable aquella buena fé. Ha tenido como nadie el valor de sus convicciones y como nadie tiene el valor de confesar sus arrepentimientos. La patria posee el derecho de llegar á la conciencia de sus hijos ilustres, y Castelar ha mostrado á su patria todas las espontaneidades de su conciencia.

Como no transigió en los ardores de su entusiasmo con nada que se opusiera á los delirios de su fantasía, no transige en la total y completa posesión del juicio con nada que se oponga á los dictados de su razón. Si la experiencia es inútil, porque siempre llega tarde, hasta de la experiencia hace Castelar elemento de su política.

Esta es su actitud con respecto á los demás republicanos españoles.

Su política, con respecto á los conservadores de la monarquía, es pelear y combatir constantemente. No solivianta las pasiones populares, porque no las ha de en-

cender quien una vez las redujo á cenizas.

No levanta la bandera de la revolución, porque no ha de levantarla quien aspira á la confianza de los mejores combatiéndolas todas abiertamente. No huye del Parlamento, sino que allí se presenta con mas asiduidad en cada legislatura y con empeño mas grande. No cede ante su adversario, ni en las confesiones resueltas de su convencimiento ni en el mismo ardor de la pasión que le inspiran; y pronuncia entonces sus oraciones parlamentarias menos bellas, pero mas profundas; sus grandes discursos de doctrina y de programa, su

con frase encendida la política de Castelar.

El gran orador fué un sectario en los primeros años de su vida y aborreció á las dinastías con aborrecimiento engendrado en la pasión y en la lucha frente á frente; de manera, que cuando Castelar contempla ahora lo que no pudo imaginar en su juventud; cuando el tribuno mira á Sagasta en el banco azul mereciendo la absoluta confianza de un rey Borbon, no maldice Castelar esa política, sino que su corazón patriota se abre á la esperanza, y si el rey ha muerto y la viuda augusta hereda con los títulos de regente la confianza del mo-



Excmo. Sr. D. Emilio Castelar

tremendas acusaciones contra toda la política representada por el partido conservador liberal de la monarquía.

Destruye, pero crea. Castelar mina y demuele las situaciones conservadoras, pero hace con las piedras desprendidas su cabaña firme y quiere hacer su palacio magnífico. Combate á Cánovas, porque Cánovas no transige con la democracia.

Su actitud de benevolencia para los hombres del partido liberal, y especialmente para los gobiernos que preside Sagasta, es para Castelar un deber de conciencia; porque Sagasta es un paso adelante en la evolución, un grado mas en la serie, un reformista sobre la doctrina conservadora, que debe á los demócratas el Jurado y el sufragio universal. Y Castelar pide lo ofrecido, porque lo ofrecido es deuda. Así es que mientras Sagasta no se muestre concientemente arrepentido de sus promesas, los ardores de la oposición no iluminarán

marca en el partido liberal, Castelar, alma honrada y condición nobilísima, tiene sentidos recuerdos para el rey español y teje á la augusta esposa en sus desdichas y en sus virtudes la corona de la viuda, de la madre y de la reina.

¿Es poco accidentada, poco pintoresca, poco revuelta y poco dramática esta política de Castelar? Quizá lo sea, pero es una política que se conoce, y por lo mismo es leal. Querria la república, pero se conforma con las instituciones de la libertad dentro de la monarquía. Planteadlas y hacédalas posibles, y la palabra mas elocuente que ha cantado la república reconocerá las virtudes de la dinastía tolerante y conciliadora, con la cual todo es posible. No le exijais que abjure su fé republicana, porque no es necesario, y él cumplirá sus deberes de español, porque su conciencia se los impone constantemente.

Y en cuanto á los republicanos, que

sepan ellos que si esta política no conduce al ideal democrático, porque España no deja de mirar al pasado, y necesita, antes de fijar la vista en el porvenir, meditar mucho tiempo sobre el presente, si es una política sin éxito para nuestra generación, mas lo seria cualquiera otra menos inteligente, menos desinteresada, y siempre, siempre menos digna del respeto de sus adversarios y de la consideración del país.

Vais á verle los que ya le habeis oído y los que ya le conoceis en la tribuna, en el meeting y en la calle; vais á verle en su despacho.

Son las diez de la mañana, y en un piso segundo de buena casa, pero de casa de vecindad al fin y al cabo, suena constantemente el timbre de la escalera. Un criado que pasea el recibimiento no hace mas que abrir y cerrar la puerta, desde que dan las ocho hasta que dan las doce, porque todo el que quiere ver á Castelar vá á su casa, y todo el que llama en su habitación entra seguramente.

Castelar está siempre en su despacho y está siempre á la disposición de todo el mundo.

Si veis coches en su puerta, ni son suyos ni son de los que le visitan. Son coches de alquiler que le llevan artistas, escritores, amigos, pretendientes, gente de poco caudal, en una palabra.

Como Castelar vive en el barrio de Salamanca, solo vá á pié hasta su casa la extrema necesidad ó la escasez prolongada, pero en coche propio no va nadie. Si acaso algun embajador, algún presidente del Consejo de ministros, pero ningún título de Castilla, ningún banquero, ningún príncipe eclesiástico ni seglar.

Al fin del pasillo hay una puerta de dos hojas entreabiertas. No necesitais avisar. Empujad y entrareis. Dadle los buenos días, y quizá no os conteste. Sentaos, como si os ofreciese el asiento, y observad la habitación predilecta del orador insigne.

Todas las paredes son estanterías de libros sin encuadernar. Si alguno veis en pasta, pergamino ó tafilete, es un regalo. Castelar no encuaderna los libros. Entre uno y otro departamento de obras de todos los conocimientos, escritos en los idiomas de todas las naciones del planeta, hay legajos, hay manuscritos, hay papeles, papeles y papeles. No tenéis que mirarlos para conocerlos. Son pedazos de libros, hojas de libros, capítulos de libros, cuartillas, folletos, apuntes, libros hechos, libros á medio escribir, libros comenzados, libros únicamente. Ni una estampa, ni un plano, ni un grabado, ni una pintura. Cosa escrita ó cosa impresa. Nada más, absolutamente nada más.

En una mesa libros amontonados; en otra periódicos, que son los libros de la información diaria; en el suelo libros á montones; sobre las sillas libros rotos; un tintero en cada rincón; plumas en todas partes; algún hierro que no sujeta los papeles; alguna escribanía que, si es de plata, no se usa y se enmohece; la estera oculta por los libros, y los libros sirviendo de pavi-

miento y alfombra al gran tribuno.

Entre tanto Castelar, si oye ruido de alguien que entra, continúa su ocupación buscando un tomo entre aquellas confusiones, ó dando fin á un período de discurso ó de revista, como si nadie le sorprendiera, ó rompiendo las hojas de una nueva publicación, no con el cuchillo de cortar papel, que es operación lenta y de holgazanías, sino con los dedos, y después que ya dió fin á su tarea del momento, con la levita mal puesta y las manos manchadas de tinta y también el pañuelo del cuello, calados los lentes y más erguida aquella cabeza oratoria, completamente esférica, se adelanta al intruso, y si no le conoce le escucha, y si es su amigo, le sienta á su lado en asientos que levantan menos que sus pilas de libros y le dedica todo el tiempo que el conferenciante necesita.

Dan las doce y se acaban las audiencias. Entonces se viste y lo cepillan. Castelar no sabe de qué paño se hace la ropa, ni quién la fabrica, ni cómo se trata, ni como se conserva. No conoce ni al sastre, ni al cepillo, ni al alcohol que conserva el pelo del estambre y quita las huellas del café azucarado. Es el desorden permanente en su vida privada.

Tiene un banquero; un amigo que le guarda lo que gana, que es lo único que posee Castelar. Le pide dinero cuando le dicen á Castelar que le hace falta, y ya no sabe más: ni de donde viene la moneda, ni á dónde se va, ni cuándo es necesario que vuelva para que se torne á ir. No lleva bastones porque los pierde, ni guantes porque los rompe, ni relucientes almidos porque los estruja, ni nada nuevo porque lo maltrata todo. Lo tiene, lo compra, se lo entregan, pero él lo pierde, lo desbarata, lo concluye, lo deshace. Come bien dos veces al día, come sin melindres, y prefiere á todas las comidas y á todos los frutos lo que se produce en Alicante, donde ha educado su inteligencia y su paladar en los años primeros de su vida.

Los domingos acepta los convites aristocráticos de sus amigos tituladas. Los grandes hombres, como los hombres vulgares, prefieren los títulos hembras á los títulos varones. Y cuando se puebla el salón de convidados, Castelar se despide de ellos, porque de quien se debe despedir el que se va es precisamente de quien le importe poco la despedida.

Cree en Dios, pero solo en Dios. Cree en las siete palabras del Calvario, pero no cree en los rayos del Sinai. Cree en el Dios Padre, pero no en el Dios juez. Cree en la infinita misericordia. Y lo que sabe de Dios es que existe y que todo se lo perdonará... Y no quiere saber otra cosa.

Su arte para su crítica es la literatura, para su oratoria la pintura, para su corazón la música.

En España su poeta es Campoamor, y Alarcón su prosista.

Víctor Hugo su admiración.

En los museos, Rafael es su ideal. No el color de bronce, no los países oscuros y tostados del apóstol del renacimiento, no aquellos prodigios de fuerza y de vigor en el Pismo de Sicilia, sino la línea correctísima, el perfil de la belleza griega filtrado por el sentimiento cristiano, las diosas hechas madres por los flamencos, hechas vírgenes por los sevillanos, hechas diosas fuera del paganismo por el autor de las Sibilas, por el que dió vida inmortal á las madres de las ideas.

En la música oye el arpeggio porque lo siente. Bellini y Donizetti, después Rossini. Lo demás es ruido.

En filosofía es el mismo Hegel mejorado,

perfeccionado, idealizado verdaderamente.

Sus pasiones son las pasiones grandes. Quizá la soberbia, probablemente el orgullo, tal vez la vanidad suprema. Pero la envidia jamás. A pesar de sus enemistades con Cánovas, le considera tan estadista como él y le reconoce la mayor inteligencia de su tiempo. A pesar de su enemiga mortal con Salmerón, en cuanto á la política se refiere, le reconoce una elocuencia portentosa. Defiende á Sagasta como orador contra todos los detractores del tribuno progresista. Quiere á Moret como á un discípulo y á Francisco Silvela como se quiere á una persona cuando se tiene por ella una grandísima debilidad.

Martos es su amigo, su adoración, su éxtasis. Hay momentos en que no sabe quién habla mejor, si es él ó es Martos.

No lo puede querer más.

Ama también á su partido con amor paternal, porque juzga á todas las muchedumbres menores de veinticinco años. Y no le pidais que declare emancipados de su autoridad á todos los que le siguen, porque no los declarará en su vida.

¿Le amenazais con que le pueden abandonar un día y dejarle solo?

¡Pues solo Castelar con su palabra, su autoridad y su patriotismo, seguiría propagando solo su política... con la mayor tranquilidad del mundo!—Martin

ESPAÑA

«El Popular» de Granada se lamenta que se ignore el paradero de 20.000 duros que aquella provincia remitió á Murcia para socorrer á los inundados y que luego fueron de vueltos á Granada, no apareciendo ahora depositada dicha cantidad en el Banco de España, ni constando tampoco que se hayan invertido en mejora alguna.

Pero otro periódico dice que no son 20.000 duros los que por acuerdo de la junta de socorros de Murcia se concedieron á Granada con destino á la margenación del río Genil, sino 93.070 pesetas, que se hallan todavía en poder de los donates, que no las han entregado por no haber quien las reclame y mande inventir con arreglo al fin á que están destinadas.

Lo cual tampoco es fácil de entender, porque si la cantidad fué de una parte á otra, es claro que la entregaron los donantes.

La estadística de la circulación de viajeros por los traviés de Madrid durante el mes de junio ofrece los datos siguientes.

Por las cinco empresas se han expedido billetes á 3.235.422 pasajeros. El número mayor corresponde al tranvía de Estaciones y Mercados, que tuvo 1.263.089. El menor, la Compañía general Española, por cuya línea, que es la mayor extensión (más de 11 kilómetros), sólo circularon 47.600 viajeros.

Cada día han circulado en los tranvías de esta villa 107.847 viajeros por término medio, los que, repartidos entre los 140 carruajes en circulación, dan un contingente de 770 viajeros para cada uno, siendo necesario para transportarlos que se verificaran 32 viajes al respecto de 24 personas cada uno.

La emigración á América en Galicia, reviste en algunos puntos los caracteres de una verdadera manía; por que ya no son los pobres muy pobres los que abandonan su patria en busca de fortuna sino que emigran también personas de posición relativamente desahogada. Así lo dice terminantemente una carta de Santa Cruz de Arriba to á un periódico de Orense. De allí aca-

ban de emigrar obreros que estaban ganando un jornal de tres pesetas y en el próximo viaje saldrán sacerdotes, maestros de escuela, costureras, el país en masa. Y esto ocurre cuando la cosecha de vino ha sido allí tan abundante, que no ha habido cubas suficientes para recoger los caldos.

La propuesta de ascensos en el arma de infantería correspondiente al mes de Noviembre, comprende: ocho tenientes coroneles á coroneles, nueve comandantes á tenientes coroneles, seis capitanes á comandantes, 10 tenientes á capitanes y 15 alféreces á tenientes.

«Las Novedades» de Nueva York, en su número del 22 de octubre, recibido ayer, publica el siguiente telegrama:

«Habana 21 de octubre.—Sigue envuelto en el misterio el crimen de la calle de Inquisidor, de que fueron víctimas los esposos Sañudos. De lo que no cabe duda es de que el móvil del crimen ha sido el robo, pues comparando el inventario de las sumas halladas en la casa con lo que arrojan las cuentas de la señora de Sañudo, se ve que faltan unos 400.000 pesos en billetes.

Un comunicante á «La Lucha», que se firma Jabert, declara que está dispuesto á revelar en confianza el nombre del asesino y facilitar datos para su conyicción, siempre que el yerno de las víctimas, el Sr. D. Juan Muñoz, se avenga á pagar 25.000 pesos fuertes por la revelación. Esta carta, y otras 300 que contienen detalles importantes del crimen, han sido puestas á disposición del Juzgado que entiende del asunto.»

Miscelánea política

Este bueno de D. Práxedes Mateo Sagasta no gana para disidencias.

Y no le vale remedar á Pilatos.

Al Sr. Martos no le ha gustado que derroten la candidatura que patrocinaba en la Diputación provincial de Valencia, donde su influencia política va cada día más á menos.

Y el presidente del Congreso, que no es de los que olvidan ni perdonan, echa la culpa de sus decadencias valencianas al Sr. Sagasta, proponiéndose armar la bronca tan pronto como tenga ocasión.

Al efecto, ha visitado al Sr. Canalejas, exigiéndole que el primer Consejo de ministros suscite de nuevo la cuestión de reformas militares, manteniéndose todo el elemento democrático en una actitud intransigente.

De lo cual se deduce que los martistas ahora tiran á dar.

O á que les den.

Por que sobre esto todo es empezar.

Y el queso ya está principiado en Valencia.

Cuando se formaliza el periódico «El País» da gusto oírle:

«Un país que se arruina necesita hombres que en las críticas circunstancias corran los generales riesgos.

Esto debe haberlo escrito el colega mirando de reojo algún retrato del Sr. Ruiz Zorrilla.

El propio periódico muy compungido «Pasan de trescientas las personas que se hallan en la Coruña esperando vapor para dirigirse á América.»

En cuanto se enteren de que hay coalición, suspenden el viaje.

Porque, de fijo ahora van á llover buñuelos.

Y como los coligados deben estar ya artos de ellos, quedarán para los pobres

Gacetilla

UN REVOLCON MÁS

Contestando á nuestro escrito del jueves «Tendría que ver...», se descuelga anoche «El Liberal» con un suelto que da quince y raya á los más frescos que de su fragua han salido.

Tanto y tanto habla «El Liberal», de dignidad y honor que, con franqueza, nos ha hecho pensar en aquel célebre aforismo, que dice: «Es cosa por todos reconocida que los que más hablan de una cualidad moral, es porque ó no la conocen ó la han perdido.»

¿Será «El Liberal» de los que habiendo echado el honor y la dignidad por la ventana de la conciencia, tienen siempre en boca esas palabras?

No lo extrañaríamos.

En su mencionado número, quiere dar á entender «El Liberal», que conoce y sabe perfectamente quien es el autor del comunicado que, bajo la firma J., apareció en sus columnas el día 29 de Octubre último.

Sin embargo, hace un par de días que el Director de «El Liberal» manifestó ante el Sr. Juez de Instrucción de este Partido, y lo que es más, prestando juramento, que no recordaba quien fuese el célebre J.

¡Pobre, Liberal, cómo te vas acreditando!

Pero ha de permitirnos el diario democrático que, por esta vez, no le creamos bajo su palabra: porque lo que se jura ante una Autoridad dignísima, ó invocando el santo nombre de Dios, no puede ser destruido por meros dichos de un periódico de historia tan edificante como la de «El Liberal».

No obstante, como todo podría ser, encerraremos la cuestión en el siguiente dilema:

«El Liberal» recuerda ó no recuerda quien es el Sr. J. Una de dos:

Si lo recuerda, juró en falso y faltó á la verdad á sabiendas, ante el Sr. Juez de Instrucción.

Si no lo recuerda, ¡bonita figura están haciendo «El Liberal» y su respetable y simpático Sr. J.!

«El Liberal», sirviendo de pantalla.

Y el Sr. J., bien guardadito en su casa diciéndole para su capote: «en boca cerrada no entran moscas.»

Escoja «El Liberal» entre estos dos extremos el que más le convenga ó le guste; porque, en uno como en otro caso, hará un gran papel.

Por ejemplo: el del oso.

Nos cuenta «El Liberal» (y es cuento, como todo lo suyo) que se han acercado otra vez á su Redacción varios caracterizados conservadores, insistiendo en su conyicción de que el Sr. Baron de Benimusalem, nuestro distinguido y estimado amigo, no aprueba la campaña que viene sosteniendo EL BIEN PÚBLICO.

Sobre este punto, ya dijimos el jueves, COMPETENTEMENTE AUTORIZADOS, cuanto era del caso; y por lo mismo, sólo añadiremos que ponga «El Liberal» en conserva á los varios caracterizados conservadores que le llevan averiadas noticias.

O, si mejor le place, embútalos en el célebre saco de Lona, que ni nosotros ni el partido conservador hemos de quejarnos.

O envuévalos, si lo prefiere, en cualquier papelón, como fruta seca.

Y á otra cosa.

Erre que erre continúa «El Liberal» empeñado en hincar el diente á nuestro Director el Sr. Seguí y Fuxá.

¿No comprende «El Liberal» que esto no da ya juego?

Por otra parte, ¿quién más idóneo, más indicado, más digno que el Sr. Seguí y Fuxá para tratar con nuestros enemigos, desde «El Liberal» hasta el *idolillo* que inspira sus escritos.

Compréndalo así el diario de las mezclas, y nos hará justicia.

Es donosa la teoría sentada por «El Liberal», de que, por el mero hecho de ser Director de EL BIEN PÚBLICO el Sr. Seguí y Fuxá, lleva éste la representación del partido conservador de esta Ciudad y de su digno jefe el Sr. Baron de Benimusalem.

Según la tal teoría ¿quién representa al partido zorrillista de Menorca, y al posibilista, y al pactista, y al sagastino, que de

todos ellos es órgano «El Liberal»?

Pues... el representante de tanta mezcla, sería... el Sr. Seguí y Mir.
¿Tendría que ver, hombre, tendría que ver!

Vengamos al tercer trozo del esperpento de «El Liberal», que dice así:

«El Bien Público y sus hombres no contestan como la dignidad aconseja al comunicado que hicimos nuestro, y huyendo del terreno decoroso, donde se colocan los caballeros, siguen valiéndose de su corresponsal en Barcelona y de su corresponsal en Palma, para publicar comentarios, dignos solo de las personas que escriben bajo el protectorado del Sr. Seguí»

Por lo visto, quería el órgano zorrillista que siguiéramos nosotros al Sr. J., en su tarea de echar puñales de basura sobre las personas

¿Así entiende «El Liberal» el decoro y la caballerosidad?

Afortunadamente para «El Liberal», mirando nosotros por nuestra dignidad, siempre hemos huido de bajar al terreno á que tantas veces nos ha provado «El Liberal»; pues no queremos mancharnos revolviendo historias de todos conocidas.

En cuanto á lo que se refiere á nuestros Corresponsales en Palma y Barcelona, sólo diremos que están estos señores muy altos para que les alcancen los tiros de un pigmeo como «El Liberal».

Bien podría sucederle á este diario lo que á los necios que escupan al cielo: que les cae la saliva en el rostro.

De propio impulso han obrado cuantos periodistas de Palma y de la Península se han ocupado en el asunto que hace tiempo venimos debatiendo, y que uno de ellos ha llamado «nuestro Calvario».

Muy lejos están esos dignos periodistas de tener que mendigar servicios telegráficos ni otros por el estilo, toda vez que no son de los que venden su primogenitura, por un plato de lentejas, ni su dignidad por unos cuantos *perros chicos*.

Y basta por hoy.

Lo que llevamos dicho es más que suficiente para demostrar á «El Liberal», que cada vez que la emprende contra EL BIEN PÚBLICO, le sucede lo que al caballero de la triste figura al arremeter contra los molinos de viento: se lleva un revolcon.

Y así está él de coscorrones

Ha sido ascendido á Coronel nuestro amigo D. José Hernandez, Teniente Coronel del regimiento infantería de Mindanao, el que sale mañana para Palma, al objeto de abrazar á su querida hija. Al propio tiempo que le felicitamos, deseáramos verlo pronto entre nosotros al frente del regimiento que guarnece esta plaza.

Parece que se vá á proceder á la colocación de dos faroles en el frontis del casino *El Isleño*, que dá á la calle de Cifuentes, con objeto de que sean encendidos las noches en que se den funciones en dicho casino.

Advertimos á nuestros lectores que el plazo concedido para satisfacer el impuesto sobre alcoholes es improrrogable.

Se está procediendo al arreglo del piso lindante con la Colársega de este puerto.

Mañana sale para su nuevo destino nuestro amigo D. Angel M.^o Bócio, Comandante militar de Marina de la provincia de Tortosa. Deseámosle un feliz viaje.

Por los Agentes de Vigilancia Francisco Daza y Miguel Bota, fué capturado en la tarde de ayer y encerrado en el cuarto de detenidos, un sujeto que había robado 13 pesetas en una casa, de las cuales se le ocuparon cuatro que tenía en su poder

En el Teatro principal de esta ciudad tendrá lugar mañana la primera representación, en esta temporada, de la ópera «Faust». En ella harán su debut el bajo señor Planas y el tenor Sigr. Pettenati. Sabemos que á dicha representación acudirán numerosa concurrencia, pues son ya muchas las localidades despachadas en la contaduría del expresado coliseo.

Mañana, á la hora de costumbre y si el tiempo lo permite, tocará en el paseo de Isabel II la banda de música del regimiento de Mindanao.

La comisión provincial de las Baleares ha concedido las siguientes subvenciones para los caminos vecinales de esta isla.

Ciudadela.—Camino de Son Xurigué, 250 pesetas.

Mahon.—Camino de Ne Fernanda, Ad-daya, Font d' en Simon y Rafal, 750 pesetas.

Villa-Cárlos.—Camino de Biniatop y Trapucó, 250 pesetas.

Alayor.—Camino de Lluernas, 250 pesetas.

Mercadal.—Camino de Binialas, 250 pesetas.

Total, 1.750 pesetas.

Continúa el Mercado de esta ciudad abundantemente abastecido de piezas de caza de todas clases, especialmente de zor-zales. Uno solo de los vendedores ha puesto á la venta 141 de dichas piezas.

Mañana por la tarde se celebrará un baile de sociedad en el casino «El Progreso» de San Luis.

Para ocupar la vacante que con motivo de su ascenso, deja D. José Hernandez, probablemente será nombrado nuestro amigo y paisano el Teniente Coronel don Miguel Uhler.

Terminados los ejercicios que verificaba en la Fortaleza de Isabel 2.^a, ha bajado á esta Ciudad la fuerza de Artillería que guarnece esta plaza, por lo cual mañana se celebrará á las ocho, en la parroquia de Santa María la Misa de dicha fuerza.

En el vapor-correo regresa mañana á Palma el Excmo Sr Brigadier D. Manuel Cano y Ugarte Subinspector de Ingenieros con su Secretario el Comandante de dicho cuerpo D. Mariano Sancho y Canellas, después de visitar detenidamente las obras de fortificación y los edificios militares de esta Plaza.

Hoy ha empezado la descarga de maíz y garbanos la goleta «Isabel», fondeada desde anteayer en este puerto.

Nuestros augurios de ayer, acerca del tiempo, se han visto realizados. No solamente ha descendido mucho la temperatura, sino que desde las primeras horas de la noche hasta cerca de las diez de la misma, cayó sobre esta isla una sostenida lluvia, que aunque no fué muy copiosa, habrá sin duda mejorado bastante el estado de nuestros campos. En el interior de la isla la lluvia no fué tan abundante como en el distrito municipal de esta ciudad.

Los cerdos cebados que no pasen de 14 arrobas son solicitados con objeto de destinárselos á la exportación, principalmente para Barcelona, por lo cual han sufrido un aumento de precio bastante regular.

Adelanta rápidamente la recomposición del empedrado de la calle del Angel.

La Diputación Provincial secundando el acuerdo del Ayuntamiento de dicha ciudad, ha resuelto contribuir al monumento del sabio y mártir mallorquín el Beato Raimundo Lulio que se levantará en Palma.

La compañía Trasatlántica francesa ha establecido una nueva línea regular de vapores entre el puerto de Barcelona y los de Cete, Saint Louis y Marsella.

Los vapores salen cada domingo, y en la actualidad presta este servicio el «Manoubia»

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 9.—1 ternero 148 kilos, Son Bou; 1 ternera, Antonio Barber; 1 vaca estancia Es Tres Jurats, 160; 1 ternero, noria de D. Juan Mercadal; 1 ternero, Binillobet; 2 carneros 1 Serra Morena, y otro Algaerens; 1 cordero 14, S. Buenaventura, y 7 cerdos de peso de 430.

Día 10.—1 cordero 12, Mungofre Vey; 1 vaca 187, Son Bou; 1 ternera 86, Antonio Barber; 1 id. 113 vergel de D. José Olivar; 1 cordero 14, S. Buenaventura; 1 vaca 223, vergel Binibeca; 1 id. 165 y 1 ternera 67, Bartolome Castell; 1 id. 128, Juan Mora, Alayor; 4 corderos 73; 2 de Se Muleta, Alayor, 1 Sta. Mariana, y 1 Turnaly de Cristóbal; 1 cordero 13, Creu de Ramis; 2 corderos 25, noria de Bartolomé Mercadal, y 8 cerdos de peso 691.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 9.—11'30 m.

El periódico «La República» dice que no puede predecirse la fecha en que se publicará el manifiesto del señor Pi y Margall. En el caso que se considere necesaria su publicación afirma que los federales no se fusionarán con los zorrillistas.

Madrid 9.—7 t.

Por efecto del mal estado de las líneas telegráficas los telegramas de Sevilla se reciben con retraso. Hubo poca concurrencia en los alrededores de la Lonja. El Gobernador civil impidió las manifestaciones. Una fuerte lluvia disipó los grupos. Se calcula que en el salon de la Lonja concurren mil personas entre ellas muchas señoras y el delegado de la Autoridad.

El Sr. Cánovas felicitóse de que el estado triste que presentaba el cielo redundase en alegría para los agricultores.

Poca cosa merece lo ocurrido en Sevilla: sería ridículo callar pero bueno será tranquilizar al Gobierno quien seguramente deplora lo ocurrido á no ser que nos hallemos en aquel periodo que cuando la libertad comienza, comienza cuando acaba la monarquía (bravo). Aludiendo á los estudiantes dice que se dedican á asuntos provechosos (risas). Manifiesta que los sucesos de Zaragoza tuvieron mayor importancia. Perdona á las turbas desventuradas, frenéticas y estúpidas que son asalariadas; «compadézcoas, dice, porque no pueden ganar su jornal.» Califica de incapaces á los Gobernadores para reprimir manifestaciones. Estamos en un periodo en que será difícil manifestar en público los principios monárquicos. Mientras se forma alrededor de la Reina una atmósfera ficticia que destruye la Monarquía con golpes de hacha, nosotros los defensores de la Monarquía no confiamos que salga ilesa no solo la Reina sino también la Monarquía.

Puede llegar día en que tampoco podrán salir á la calle los liberales. Nos hallamos amagados de unos tiempos iguales á los de 1868. Los Jefes republicanos pueden salir á los balcones para predicar sus doctrinas, amparados por las autoridades. Sería vergonzoso que los conservadores nos escondiésemos. Censura que la policía haya permitido que se apedraasen carruages. Al Gobierno le faltan nociones de gobierno, debiendo España dejarse de contar entre los países civilizados.

La bacanal ocurrida en Sevilla debe avergonzar á la tierra Sevillana. No me siento impaciente para alcanzar el poder, pero tengo deberes que cumplir dados los fenómenos que se observan en la política. Jamás creí que se tratase de suprimir el partido conservador por quien recibió de nosotros el poder. Sostiene que el sufragio universal es incompatible á la larga con la Monarquía y con la libertad individual porque se falsearía llegando hasta los atropellos. El sufragio universal es una imposición de las grandes ciudades.

Las actas en blanco en manos de los Gobernadores son un medio muy eficaz para cambiar tranquilamente la forma del Gobierno. (Aplausos.) Sería una gran farsa arrebatarse á la Soberanía un Gobierno que contara

con nuestro concurso para reprimir la inmoralidad política fusionista que traduce en el siguiente egoísta dicho «Te doy para que me des.»

Por último promete el Sr. Cánovas consagrar su vida en favor de los intereses económicos que están hoy amenazados. (Aplausos.)

Madrid 9.—8'45 n.

El Sr. Cánovas salió de Sevilla sin hacerle ninguna demostración por efecto de las precauciones tomadas por el Gobernador civil. Fueron dispersados algunos estudiantes, sin necesidad de apelar á la fuerza, que aguardaban en las afueras el paso del tren para hostilizarle. Acompañaban al Sr. Cánovas doce guardias civiles hasta el empalme.

Al llegar á Córdoba 300 amigos le recibieron con aplausos, sin ningún incidente.

Madrid 10.—12'15 madrug.

El Gobierno mantendrá el proyecto de 1870 sin restricciones, como fórmula para el sufragio universal.

El domingo llegará aquí el señor Cánovas. Se ha dicho á los estudiantes que lo recibieran en la estación.

El Sr. Pinto ha redactado una felicitación para sus compañeros de Sevilla, usando un lenguaje durísimo contra los conservadores.

Los Sres. Sagasta y Ministro de Fomento han conferenciado sobre la actitud en que se supone á los estudiantes de la Universidad central.

Madrid. 10.—9'45 m.

El Sr. Cánovas del Castillo ha sido sumamente agasajado por sus amigos, á su llegada á Córdoba.

La recepción que tuvo lugar anoche en el alojamiento del ilustre jefe del partido conservador, fué brillante y estuvo muy concurrido.

La señora del Sr. Cánovas lucía rica toilette.

Hoy se celebrará un almuerzo en el huerto de San Lorenzo.

Es dudoso que en él se pronuncien discursos de ninguna clase.

Madrid 10.—9'50 m.

En la reunion celebrada anoche por los encargados de ejercitar la acción pública, no se acordó nada definitivo.

Hoy deben volver á reunirse. Hay dificultades para que se lleguen á acordar las conclusiones.

Los leales siguen ignorando el paradero del Sr. Nocedal.

Madrid 10.—9'55 m.

Telegrafian de París que los testigos llamados á declarar en el interesante proceso que se instruye contra el español Prado, incluso la criada de María Aguetant, declaran que Prado se parece al asesino de ésta, pero no pueden asegurarlo, á causa de vestir el procesado diferente traje.

Madrid 10.—10'15 m.

El Gobernador civil de Sevilla ha presentado su dimisión, con objeto, segun se dice, de dejar en libertad al Gobierno para juzgar su conducta.

El Gobierno se ha negado á admitirla, por cuanto está satisfecho del proceder del citado funcionario.

Madrid 10.—11 m.

Los ministeriales más caracterizados dudan que sea exacto que el Gobierno piense ajustarse, en la cuestión del Sufragio Universal, á la ley de 1870.

Hombres importantes de la derecha del fusionismo afirman que están dispuestos á votar el sufragio, segun lo acuerde el Gobierno.

Bolsa

Barcelona 9.—5'40 t.

4 por ciento Interior.	72'97
4 por ciento Exterior.	74'85
4 por ciento amortizable id.	87'00
B. H. de Cuba id.	102'62
B. H. Colonial.	47'62
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'87
Id. del Norte de España.	69'87
Orenses.	12'97
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'00
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'25
Id. Almansa.	69'75
Obligaciones Transatlánticas.	82'87
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil
 Interior 24 rs. paga alcista.
 Exterior 24 rs. paga alcista.

Madrid 8

4 p. Interior.	72'80
4 p. Exterior.	00'00
4 p. amortizable.	86'60
Bills. Hipots. de Cuba.	102'50

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Andrés Avelino confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en Sta. Maria.

Parroquia de Santa María, á la Misa de las cinco práctica del Mes de las Animas; á la siete Misa y Comunion general, tambien en sufragio de los Fieles difuntos; á las diez la Mayor solemne en honor del Patrocinio de María Santísima; á las once la última Misa. Por la tarde Vísperas y Completas y final del Novenario de Animas.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, se celebra la fiesta de Ntra. Sra. de Lourdes como todos los años, á las diez solemne misa con sermon que dirá Don Jaime Tutzó Pbro. despues Salve cantada. Por la tarde se dará principio al devoto octavario continuando los dias siguientes á las 7 con misa rezada y al anochecer despues del Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asís, tambien á las diez la misa mayor solemne; por la tarde Vísperas y solemne Novenario en sufragio de las Almas del Purgatorio. Lunes se celebrará la fiesta de San Diego de Alcalá con misa solemne á las ocho y media, bendicion y reparticion de los Panecillos y despues Te-Deum.

En las Concepcionistas, Misa y Comu-

nion á las seis y media como segundo domingo de mes; por la tarde solemne Mes de las benditas Animas.

En S. José, tambien por la mañana durante la misa de las seis.

Santo de mañana

El Patrocinio de Ntra. Sra. S. Martin obispo y confesor.

Movimiento del Puerto

Entrados el 9

De Nueva Orleans bergantin-goleta «Maria» Cap. D. Jaime Carvan con 12 trip. y duelas.

Despachados el 10

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahones» Cap. D. Miguel Tudurí con 22 trip. efectos y la correspondencia.

Para Ibiza laud «Estrella» patron José Cardona, con 5 trip. y efectos.

ANUNCIOS

Consulado de Grecia en las Baleares.

El dia 12 Noviembre corriente se venderá en Ibiza en pública subasta por cuenta de quien pertenezca el Bergantin Griego «Jerusalem» abandonado en aquel Puerto; si antes no se presentaran á reclamarlo sus dueños, por sí ó por medio de apoderado.

Las condiciones de la subasta estaran de manifiesto en la Delegacion Especial de este Consulado en Ibiza ó en las oficinas del mismo en esta Ciudad.

Mahon 2 Noviembre 1888.—El Cónsul de Grecia, Teodoro Ladico.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara Juez de Primera Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia once de Diciembre próximo á las once de la mañana se venderá en publica subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, las casas calle Mayor número ochenta y cinco, y calle de San Jorge números veinte y ocho, treinta y dos y cuarenta y tres de Villa-Cárlos, bajo el tipo de dos mil doscientas cincuenta pesetas la primera, ochocientas pesetas la segunda, igual cantidad la tercera y seiscientas cincuenta pesetas la cuarta; de pertenencia de la incapacitada Maria Humbert Pretos, y su hermana Catalina Humbert Pretos en la inteligencia que los licitadores deberan exhibir su cédu-

la personal y depositar antes de la subasta el diez por ciento del avaluo, verificandose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el espediente autorizacion para enagenar á solicitud de Esperanza Humbert curadora de dicha incapacitada Maria Humbert; y de D. Juan Seguí Fuxa apoderado de la coparticipe Catalina Humbert, pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á cinco de Noviembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Robriquez de Guevara, Lorenzo G. Pons, Esno.

SUBASTA

El dia 30 de Noviembre, á las 11 de la mañana, se venderan en licitacion verbal á voluntad de sus dueños en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las siguientes fincas pertenecientes á los sucesores de D. José Huguet y Sintés

1.º Los almacenes donde se halla establecido el Matadero público, con todas sus dependencias, situados en el Anden de Poniente de este Puerto, señalados con los núms. 79 y 80.

2.º Una estancia situada en la Alquería Cremada del término de esta Ciudad, inmediata á la carretera de San Clemente, con todas las tierras agregadas á la misma.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario

SUBASTA

El dia 25 de Noviembre corriente á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu la casa sita Plaza del Principe núm. 10 perteneciente á D. Arturo Querol y Olmedilla.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

Las personas que deseen ver la casa pueden dirigirse á la Plaza del Principe núm. 4.

SUBASTA

El dia 11 de Noviembre á las once de la mañana, se vendera en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu un huerto de árboles frutales, de cabida de unas siete barcillas, situado en el Puntarró de este término, perteneciente á la herencia de D.ª Antonia Mir y Mercadal.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dicha finca obran en poder de dicho Notario.

MORA

Se acaba de recibir, sombreros, última novedad, para señora y niñas. Adornos para su confeccion y toda clase de adornos para vestidos y abrigos. Tambien se han recibido, manguitos, boas, felpilla seda, Jerseys y otros novedades, todo á precios muy limitados.

BUÑUELOS

Se encuentran todos los dias á 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de S. Jorge número 14. Son de superior calidad.

Tambien se encontrará MIEL, superior de Menorca á precio módico.

BILLETES

Se desean vender 9 billetes de la Isla de Cuba á precio de cotizacion. En la imprenta de este periódico darán razon.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Temporada de 1888 á 89

PARA EL DOMINGO 11 NOVIEMBRE

5.ª de abono 1.ª Serie

Debut del 1.º Tenor Sr. PETTENATI, y del 1.º Bajo Sr. PLANAS.

Se pondrá en escena la grandiosa ópera en 5 actos del Maestro Gounod

FAUST

con todo el aparato que su argumento requiere.

Desempeñada por las Srtas. Boy Gilbert, Fabregas y Ferrer, y los Sres. Pettenati, Mestres, Planas y Amengual.

PRECIOS

Plateas 6 pesetas; 1.ª fila 8; 2.ª 4; 3.ª 2; Entrada 0'50; Sillas 0'50; Muchachos 0'25

NOTA.—Se están ensayando las óperas FAVORITA, POLIUTO y FRA-DIAVOLO,

A las 8.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

BARATURA GRANDIOSA

DON JOSÉ SICRE

El que vende mas BARATO, BONITO y BUENO y de novedad acaba de llegar de Barcelona con grandes partidas de toda clase de géneros para la temporada de invierno; los cuales á fin de que el público pueda vestirse con poco dinero, los venderé baratísimos.

Sin ofrecer regalo, es un verdadero regalo que hago: sinó comparad precios y vereis la realidad de la

BARATURA

Madrason riquísimos dibujos á 50 céntimos de peseta metro; que resulta á 4 cént. de escudo el palmo.

Pañets alta novedad doble ancho á 1'66 peseta metro; que resulta á 12 y 12 cts de escudo el palmo.

Bayeta amarilla y encarnada á 1'87 peseta metro que resulta á 15 cts. de escudo palmo.

Tartans doble ancho muy buenos á 0'87 peseta metro que resulta á 7 cts. de escudo el

palmo.

Lanas para vestidos de señora, todo lana, á 0'50 peseta metro que resulta á 4 cts. escudo el palmo.

Irlandesa fina ancha á 0'37 peseta metro, que resulta á 3 cts. escudo el palmo.

Mantas ó sea flasadas á 1 peseta y las de cama de matrimonio á 3 y 12 pesetas una.

Un corte pantalon lana á 3'50 pesetas. Un traje entero á 7 y 8 pesetas.

Chals de capucha pañete á 6'50 ptas uno.
Chals de capucha merino negro á 9'50 pesetas uno.

Chals de pañete 9/4 color á 3'50 ptas. uno.
Elásticas grandes y debles á 0'75 pta. una.

Refajos pañete hechos á 3'50 ptas, uno.
Banobas blancas y de color á 4'50 pesetas una.

Yutes superiores y anchos para portiers y sillerias á 7 rs. metro ó sea á 14 cént. de escudo palmo.

CALLE DE LA ARRAVALETA NÚM. 26